# УБИЙСТВО РОССИЙСКОГО ПОСЛА ГЛАЗАМИ ТУРЕЦКИХ ЧЕРКЕСОВ

#### В.В. ЦИБЕНКО

Кандидат исторических наук Южный федеральный университет (Ростов-на-Дону)

Ключевые слова: Андрей Карлов, теракт, Турция, Сирия, черкесы

Статья представляет собой анализ реакции черкесов Турции на убийство в Анкаре российского посла Андрея Карлова 19 декабря 2016 г. Рассматривается позиция ведущих организаций и оппозиционных групп черкесской общины, приводятся мнения, распространяемые черкесскими СМИ Турции. В ходе исследования выделяются ключевые факторы, влияющие на оценку произошедшего черкесами, в т.ч. их политическая, идеологическая и религиозная ориентация. Рассматриваются версии об участии в подготовке убийства исламистских группировок, движения турецкого проповедника Фетхуллаха Гюлена, США, Израиля. Предлагаемые черкесами версии даются в широком контексте войны в Сирии, общественно-политической ситуации в Турции и турецких дискуссий о причинах всплеска террористической активности в стране в последние годы.

19 декабря 2016 г. в Анкаре было совершено убийство российского посла Андрея Карлова. Президент России и Президент Турции оценили это как провокацию, нацеленную на срыв нормализации российско-турецких отношений и переговоров по Сирии.

При всем многоголосье откликов на это шокирующее событие, прозвучавших в российских СМИ, вне их внимания осталась реакция на произошедшее турецкого общества в целом и его различных национальных групп. И в частности, турецких черкесов, непосредственно вовлеченных в протекающие в Турции процессы и представляющих все оттенки политического спектра страны - от крайне правых до ультралевых.

Одна из характерных особенностей турецких черкесов - их выраженная ориентация на российский Северный Кавказ и, следовательно, повышенное внимание к отношениям между Россией и Турцией.

Черкесы - одно из крупнейших этнических меньшинств Турции: они уступают по численности только курдам. По разным оценкам, в стране проживает от нескольких сотен тысяч до 10 млн черкесов<sup>1</sup> при населении страны в 79 млн человек. И хотя в Турции под черкесами понимаются все выходцы с Северного Кавказа и их потомки, доминирует адыгский (т.е. собственно черкесский в российском понимании) этнический компонент.

#### почему черкесы?

Основная волна переселения черкесов в единоверную Турцию прошла во второй половине XIX в., когда завершалось присоединение Кавказа

Статья подготовлена в рамках выполнения государственного задания Министерства образования и науки РФ в сфере научной деятельности «Этнополитическая и этнорелигиозная мобилизация черкесов и тюркских народов на Кавказе, в Крыму и диаспорах за рубежом» (№ 30.2875.2017/БЧ).

к России. И это трактуется турецкими черкесами как вынужденный трагический разрыв со своей исторической родиной. В XX в. черкесы в Турции подверглись принудительной ассимиляции, что привело к повсеместной утрате городскими черкесами родного языка и традиций.

От нынешнего состояния российско-турецких отношений зависит, смогут ли черкесы беспрепятственно посещать свои родовые места, вести бизнес на Северном Кавказе и поддерживать связи с соплеменниками. Последнее особенно важно, т.к. контакты с адыгами Северного Кавказа позволяют турецким черкесам сохранить свою этническую культуру.

Резкое обострение российско-турецких отношений после инцидента со сбитым российским самолетом Су-24 в ноябре 2015 г. было очень болезненно воспринято черкесами в Турции. Об угрозе разрыва контактов с Северным Кавказом свидетельствовали: снятие безвизового режима; препятствия для черкесских бизнесменов с турецким гражданством ввиду наложенных российским правительством финансовых и экономических ограничений в отношении турецких компаний; заморозка научных контактов и студенческих обменов; отзыв из Турции адыгейских преподавателей черкесского язы-

ка\*; отмена запланированных визитов российских черкесов в Турцию<sup>2</sup>.

В такой сложной и напряженной атмосфере именно Андрей Карлов стал посредником в урегулировании возникающих у черкесов затруднений. Он лично встречался с руководством ведущей черкесской организации Турции, чтобы обсудить возможности исключения для черкесов негативных последствий обострения российско-турецких отношений. Андрей Карлов взял под личный контроль все случаи нарушения действующего российского законодательства в отношении черкесских студентов и предпринимателей из Турции на Северном Кавказе<sup>3</sup>. Так что убийство российского посла напрямую затронуло турецких черкесов, превращая их из простых очевидцев в участников событий.

#### ЧЕРКЕССКИЕ ФЕДЕРАЦИИ: СОБОЛЕЗНОВАНИЯ И КРАСНОРЕЧИВОЕ МОЛЧАНИЕ

В Турции за представительство интересов всех черкесов страны борются две организации зонтичного типа. Первая и до последнего времени наиболее влиятельная - Федерация кавказских ассоциаций (Каффед) - была создана в 2003 г. с центром в Анкаре<sup>4</sup> и включает 52 черкесские организации<sup>5</sup>. Вторая, Федерация черкесских ассоциаций (Черкес-Фед), появилась в 2013 г. как оппозиционная ей структура с центром в Стамбуле и за несколько лет динамичного развития сумела объединить 13 черкесских организаций<sup>6</sup>.

Каффед в первые же часы после убийства Андрея Карлова разместила на своем официальном сайте открытое обращение с соболезнованиями семье погибшего и Российской Федерации в связи с «предательской террористической атакой»<sup>7</sup>. Каффед подчеркнула важную роль А.Карлова в нормализации российско-турецких отношений после инцидента со сбитым самолетом в ноябре 2015 г. Именно представители Каффед встречались с российским послом для обсуждения возникающих у черкесов вопросов.

Характерно, что обращение Каффед появилось под заголовком «Мы проклинаем террор!» - его федерация в последние несколько лет использует для всех своих обращений по поводу многочисленных террористических атак в Турции. Кроме того, 26 декабря 2016 г. Каффед разместила на своем сайте соболезнования в связи с падением российского самолета ТУ-154 в Сочи и гибелью артистов Ансамбля песни и пляски им. Александрова<sup>9</sup>.



Визит черкесов с соболезнованиями в Генеральное консульство РФ в Анталье.

А вот Черкес-Фед даже не упомянула об убийстве российского посла на своем официальном сайте - самом популярном черкесском Интернетресурсе в Турции 10. «Молчание» Черкес-Фед было особенно красноречивым на фоне обращений и акций федерации в связи с последними терактами в Турции.

Черкес-Фед, известная своей близостью к турецкому правительству, провела 18 декабря в Стамбуле митинг под лозунгом «Нет террору!». Он был представлен как ответ на призыв президента Турции Р.Т.Эрдогана к народной мобилизации против атакующего Турцию «союза зла» - так в правительственном лексиконе именуются скрытые силы, стремящиеся свергнуть законное правительство Турции и расчленить страну, используя курдский фактор<sup>11</sup>. Под скрытыми силами, как правило, понимаются США, Израиль и проживающий в Америке исламский проповедник Фетхуллах Гюлен, включенный в турецкий список самых разыскиваемых террористов как лидер Террористической организации последователей Фетхуллаха (ФЕТО). Гюлен обвиняется в создании в Турции тайного «параллельного государства» и попытке совершить государственный переворот 15 июля 2016 г.

Черкес-Фед, действующая в русле турецкого национализма, во время митинга и в своих официальных обращениях использовала правительственное клише о «нашей святой» турецкой нации, а Турцию называла родиной черкесов<sup>12</sup>. Это обусловлено тем, что Черкес-Фед планомерно выстраивает образ черкесов как примерных турецких граждан, а себя позиционирует как надежную опору для турецких властей. Не случайно турец-

<sup>\*</sup> На первой и единственной в Турции кафедре черкесского языка и литературы университета турецкого города Дюздже работают преподаватели Адыгейского государственного университета: профессор М.Н.Хачемизова, доцент Р.Н.Долева, доцент С.Г.Шхалахова (прим. авт.).

кие СМИ растиражировали новость о проведении митинга Черкес-Фед, преподнеся акцию отдельной организации как общечеркесскую<sup>13</sup>.

Реакция обеих федераций на убийство Андрея Карлова больше говорит о них самих, чем о случившемся. Линия поведения черкесских федераций отчетливо продемонстрировала их отношение к России. Если Каффед ориентирована на сотрудничество с Россией, понимая его важность для самих черкесов, то Черкес-Фед занимает непримиримую позицию, выступая за отделение Северного Кавказа от России с созданием общекавказского государства под протекторатом Турции\*. При этом Каффед на данный момент утрачивает свои позиции на Кавказе\*\*, а Черкес-Фед, напротив, прикладывает усилия, чтобы закрепиться и распространить свое влияние на российских черкесов<sup>14</sup>.

### ЧЕРКЕССКИЕ ОРГАНИЗАЦИИ: СОЛИДАРНОСТЬ ИЛИ ИНИЦИАТИВА

Насколько позиция руководства федераций отражала мнение входящих в них организаций, видно по их реакции на убийство Андрея Карлова. Если бОльшая часть членов Черкес-Фед выкладывала обращения только по поводу терактов в Турции, игнорируя убийство российского посла, а 1/3 никак не обозначала своей позиции ввиду отсутствия собственных медийных ресурсов, то члены Каффед проявили большую пассивность

Более половины состава федерации Каффед (30 организаций) не обозначены в информационном пространстве, полностью делегировав представительские функции Каффед. Еще 11 воздержались от высказывания собственного мнения, причем 7 из них по причине своей аполитичности дистанцируются от любых общественно-политических событий, а 4 - не согласны с линией Каффед в отношении выстраивания отношений с Россией 15. И только 11 организаций из 52 высказали соболезнования по случаю гибели А.Карлова либо опубликовали на своих интернет-страницах обращение руководства Каффед 16.

Отдельные члены Каффед проявили и собственную инициативу. Так, Черкесская культурная ассоциация Аданы с пятидесятилетней историей существования направила в Посольство РФ в Ан-

каре, МИД России и Администрацию Президента РФ официальное письмо с соболезнованиями в связи с гибелью российского посла. В письме, подписанном главой руководящего совета организации Исмаилом Гюнешем, подчеркивается: «Несмотря на различие подходов и проблемы с царской Россией, пережитые нами в ходе истории, это не может быть для нас сегодня мотивом не чувствовать боль людей в Российской Федерации, не замечать либо замалчивать бесчеловечные теракты». Организация от имени всех черкесов Аданы выразила соболезнования семье Андрея Карлова и всему российскому народу<sup>17</sup>. Этот же текст за собственной подписью разместил глава руководящего совета Ассоциации кавказской культуры и взаимопомощи Мерсина Шамиль

Входящая в Каффед Ассоциация адыгский (черкесский) культурный дом совместно с двумя другими ассоциациями города Дюздже - Адыгской аналитической ассоциацией и Адыгской культурной ассоциацией направила в Посольство РФ в Анкаре официальное письмо с сожалением по случаю «отвратительного преступления» - убийства Андрея Карлова и гибели артистов Ансамбля песни и пляски им. Александрова 18.

В связи с убийством А.Карлова и падением российского самолета в Сочи руководитель Черкесской ассоциации Антальи Хайдар Темурленк, член руководящего состава Международной черкесской ассоциации (МЧА) Умит Думан и бывший председатель Черкесской ассоциации Анкары - центральной организации Каффед -Эюп Узун нанесли визит с соболезнованиями в Генеральное консульство РФ в Анталье. Свое совместное обращение они записали в специальную гостевую тетрадь. Указав на вклад Андрея Карлова в сохранение мира на Ближнем Востоке, авторы текста назвали гибель российского посла трагедией не только для России и ее народа, но и для всех, кто выступает против терроризма. Черкесы призвали бороться с террором, приобретшим повсеместное распространение в регионе, не аналогичными методами, а укреплением общечеловеческих ценностей, устранением социальных и межэтнических противоречий, обеспечением равных культурных и политических прав для всех этнических групп без исключения<sup>19</sup>.

<sup>\*</sup> На протяжении нескольких лет 21 мая Черкес-Фед проводит митинги у Генерального консульства РФ в Стамбуле в память о «геноциде и изгнании» черкесов в 1864 г. (год окончания Кавказской войны). Основной лозунг митингов - «Геноцидщица Россия, убирайся с Кавказа!». Аналогичные идеи озвучивают и организатор митингов - руководство Черкес-Фед (см., например: Геноцид и изгнание черкесов подверглись протесту в 152-летие // Cerkes Dernekleri Federasyonu. 22.05.2016 (на тур.) - http://www.cerkesfed.org/2016/05/22/cerkes-soykirim-ve-surgunu-152nci-yilinda-protesto-edildi/)

<sup>\*\*</sup> Это связано с вынесением в октябре 2016 г. официального запрета руководителю Каффед Яшару Асланкая на въезд в Россию до 2020 г. и последовавшим вслед за этим расколом между Каффед и Международной черкесской ассоциацией (МЧА), штаб-квартира которой находится в г. Нальчике (Кабардино-Балкария) (см., например: Гилева А. Черкесские активисты возложили на руководство МЧА ответственность за раскол внутри ассоциации // Кавказский Узел. 30.12.2016 (Gileva A. Circassian Activists Blamed ICA's Leaders for the Split inside the Organization) (in Russian) - http://www.kavkaz-uzel.eu/articles/295253/)

За этими словами скрывалась критика объявленной турецким правительством борьбы с террором, истинными причинами которого Каффед, близкая к левоцентристским политическим силам, считает нежелание властей обеспечить соблюдение прав этнических меньшинств страны (курдов, черкесов и др.), неадекватный силовой ответ на требования о сохранении родных языков и культур, запрет на представление своих этнических интересов в политике.

Отреагировали на убийство российского посла и некоторые черкесские организации, не входящие в федерации, - Ассоциация кавказских промышленников и бизнесменов<sup>20</sup> и Дружеские клубы Турции<sup>21</sup>, а также группы активистов: левоориентированный Фронт труда и демократии северокавказских народов<sup>22</sup>, международные Молодежный совет Черкесии<sup>23</sup>, Патриоты Черкесии<sup>24</sup> и Движение Черкесии<sup>25</sup>.

При этом последнее - один из главных проводников идеи о необходимости черкесам вернуться на Кавказ - сделало акцент на роли в произошедшем глобальных геополитических сил, намеренно дестабилизирующих ситуацию на Ближнем Востоке. В обращении Движения Черкесии ответственность возлагалась также и на турецкие СМИ, транслирующие ложную информацию о действиях России в Сирии. По мнению активистов, своими действиями СМИ разжигают ненависть и вражду в турецком обществе, что спровоцировало антироссийские митинги у дипломатических представительств РФ и послужило причиной убийства Андрея Карлова. Движение Черкесии призвало не портить нормализующиеся российско-турецкие отношения и сохранить дружбу между двумя странами, выразило соболезнования семье российского посла и всему российскому народу $^{26}$ .

Следует отметить, что организации, не посчитавшие нужным разместить соболезнования в связи с гибелью российского посла, подчеркнуто демонстративно освещали страдания мирных сирийских граждан от проводимых Россией в Сирии военных операций. А руководство Кавказского фонда культуры, образования и социальной поддержки даже призвало черкесов участвовать в акциях протеста у Генерального консульства РФ в Стамбуле<sup>27</sup>.

Необходимо упомянуть и о религиозном аспекте. Поскольку исламская ориентация характерна для тех организаций, которые проигнорировали новость об убийстве Андрея Карлова, исламскую трактовку произошедшего представила только Северокавказская культурная ассоциация Османие, значительную часть которой составляют чеченцы. Организация осудила убийство российского посла, исходя из его определения как «зимми» - исламский термин для обозначения немусульман, находящихся на территориях ислама под покровительством и соблюдающих мусульманские законы<sup>28</sup>.

#### ЧЕРКЕССКИЕ СМИ ТУРЦИИ: СОЮЗ ЗЛА ПРОТИВ ИСЛАМИСТОВ

На убийство Андрея Карлова активно отреагировали черкесские СМИ Турции, выдвигавшие различные версии произошедшего. Автор черкесского происламского информагентства «Кавказская Академия» Мехди Четинбаш осудил «подлое убийство» и увидел в произошедшем 19 декабря международный заговор против Турции и «дьявольские планы» союза зла (т.е. США, Израиля и ФЕТО). По мнению М.Четинбаша, тайные силы стремятся замаскировать эту провокацию как будто бы личную инициативу исламиста-смертника, ведомого праведным гневом против действий России в Сирии, в то время как их реальная цель - ослабить и уничтожить Турцию<sup>29</sup>.

Автор черкесского информационного «Агентства Кавказ» Юсуф Таш отметил, что убийство было осуществлено профессионально и не случайно произошло за день до переговоров Турции, России и Ирана по Сирии. По мнению Ю.Таша, основной целью заказчиков убийства было воспрепятствовать сближению России и Турции по сирийскому вопросу и установлению мира в регионе. Ю.Таш считает, что этот теракт, наравне с серией других, был направлен на подрыв авторитета турецких властей и лично Р.Т.Эрдогана, не сумевших обеспечить безопасность населения, а также авторитета В.В.Путина, представителем политической власти которого являлся российский посол<sup>30</sup>.

В этой непростой ситуации основной задачей для Турции Ю.Таш назвал борьбу с государственными преступниками, проникшими во властные структуры и правоохранительные органы. России же он предложил не поддаваться на провокацию внешних сил и совершить то, чего от нее не ожидают враги. А именно: отменить визовый режим и антитурецкие санкции, предоставить турецким черкесам двойное гражданство, которого они добиваются уже много лет<sup>31</sup>.

Если авторы происламских ресурсов считают возвращение Турции к религии главной заслугой турецкого руководства, а любые возникающие проблемы связывают с происками врагов ислама, то авторы ресурсов левого движения, известного своей светской ориентацией, напротив, называют тотальную исламизацию турецкой политики и общества корнем зла.

Например, в опубликованном левоориентированным информационным ресурсом «Демократическое движение черкесов» анализе ситуации его автор - Фатих Яшлы - привел следующий показательный факт: менее чем за сутки до убийства отставным полицейским российского посла выпускники учебных заведений полиции в Турции прошли новую форму посвящения - спели марш исламистского движения «Национальный взгляд»\*

<sup>\*</sup> Религиозно-политическое консервативное движение, зародившееся в конце 60-х гг. XX в. под руководством



Митинг Черкес-Фед "Нет террору!" 18 декабря 2016 г. в Стамбуле. Присутствующие держат флаги Турции, Черкесии, Абхазии и Горской Республики.

и принесли присягу на Коране. А еще за несколько дней до того в Турции прошли марши исламистов у диппредставительств РФ в Анкаре и Стамбуле под лозунгами «Убийца - Россия!». Они были инициированы антироссийской кампанией, развернутой турецкими властями в подконтрольных СМИ в связи с российскими военными успехами в Алеппо. Между тем, убийца Андрея Карлова принадлежал именно к террористической группировке «Джабхат ан-Нусра», поддерживаемой турецкими властями и понесшей в ходе военной операции России в Алеппо самые большие потери.

Ф.Яшлы считает, что исламизаторская политика Р.Т.Эрдогана играет ведущую роль в произошедшем. И даже в том случае, если верна правительственная версия о принадлежности убийцы к террористической организации Фетхуллаха Гюлена, поскольку вплоть до последнего времени движение Гюлена было встроено во властную вертикаль Турции. Кроме того, использование турецкими властями джихадистов для смены правящего режима в соседнем государстве, политика форсированной исламизации турецкого общества и сращивание исламизма с турецким национализмом, имеющее своим последствием войну с курдами, приводят к ослаблению Турции и ее превращению в орудие в руках империалистов<sup>32</sup>.

политического деятеля Неджметтина Эрбакана и получившее широкое распространение в турецкой эмигрантской среде Германии. Из сторонников движения сформировался текущий политический истеблишмент правящей Партии справедливости и развития (прим. авт.).

Аналогичные идеи неоднократно высказывались и другими левыми информационными ресурсами. Левое движение, которое традиционно аккумулирует протестную энергию различных меньшинств страны - этнических, религиозных, сексуальных - видит основной причиной политического кризиса в Турции и, как следствие, террористической активности попытку турецкого президента, ведомого неоимперскими (неооманскими) амбициями, добиться неограниченной власти, превратив парламентскую республику в президентскую и распространив турецкое доминирование на сопредельные постосманские территории.

Волна террора, накрывшая Турцию после парламентских

выборов 7 июня 2015 г., когда правящая партия не смогла добиться абсолютного большинства голосов и изменить конституцию страны, объясняется турецкими левыми (в т.ч. парламентскими партиями: левоцентристской Народно-республиканской партией и прокурдской Демократической партией народов) как шантаж Р.Т.Эрдоганом турецкого общества под лозунгом: «Либо президентская республика, либо хаос!». Иными словами, речь идет не о заговоре внешних сил и курдских сепаратистов, направленном против усиления Турции, а об укреплении авторитарной власти президента через изменение конституции Турции и борьбу с инакомыслием под предлогом войны с терроризмом.

Иную версию событий, произошедших 19 декабря, представила выходящая с 2005 г. политическая газета Jinpes, также имеющая левую направленность. По мнению редакции издания, убийство Андрея Карлова связано с последствиями «арабской весны». Как было отмечено в опубликованном на первых полосах обращении редакции в связи с гибелью российского посла: «Мы осуждаем массовые убийства и политические покушения, являющиеся отражением на Турции «арабской весны», которую поддерживают глобальные силы и которая превратила Ближний Восток в озеро крови! $^{33}$ . Таким образом, обвинялись империалистические силы в попытке переформатировать в своих интересах Большой Ближний Восток, однако полностью нивелировалось участие как России, так и Турции в протекающих в регионе процессах.

Подводя итоги анализа реакции турецких черкесов на убийство российского посла в Анкаре 19 декабря 2016 г., можно выделить несколько основных тенденций. Очевидно, что для турецкого общества, в целом, и черкесов, как его части, про-изошедшее органично вписывается в широкий контекст политического кризиса на Ближнем Востоке.

Проправительственная часть черкесской общины Турции склонна рассматривать ситуацию под углом вмешательства глобальных игроков (в первую очередь, США и Израиля), намеренных помешать урегулированию сирийского вопроса и ослабить Турцию. Для них ключевой становится версия о причастности к убийству Андрея Карлова Фетхуллаха Гюлена и его последователей из ФЕТО.

При этом антироссийски настроенная часть турецких черкесов (как правило, проправительственная и исламизированная) выбирает стратегию красноречивого молчания, указывающего на гибель посла как на наказание за военное вмешательство России в сирийские дела, поддержку Башара Асада и уничтожение сирийских мусульман. Выдвигаются и отдельные оригинальные версии, как, например, убийство Андрея Карлова связывают с событиями «арабской весны».

Поскольку для всех черкесов убийство Андрея Карлова - лишь один из серии турецких терактов последних нескольких лет, оно очередной раз провоцирует дискуссию о причинах террора в стране. Осязаемой точкой отсчета волны террористических атак стали парламентские выборы июня 2015 г., поэтому черкесы, в зависимости от собственных политических предпочтений, выбирают одну из нескольких распространенных в Турции версий.

Согласно первой, ослабление власти правящей партии с потерей ею конституционного большинства породило хаос в стране, вызвало всплеск сепаратистских настроений, чем не преминули вос-

пользоваться глобальные игроки, заинтересованные в дестабилизации Турции или даже ее распаде. Сторонники этой версии упоминают о роли Фетхуллаха Гюлена в антиправительственных волнениях 2013 г., имевших целью отстранение Р.Т.Эрдогана от власти, а также о планах США по переустройству Ближнего Востока и созданию единого подконтрольного им курдского государства.

Вторая версия объясняет всплеск терроризма в Турции деятельностью турецких спецслужб, намеренно провоцирующих политический хаос в интересах президента страны. Запугивая население, они усиливают авторитарную власть Р.Т.Эрдогана и заставляют принять как необходимость переход страны от парламентской формы правления к президентской.

Согласно еще одной версии, многочисленные теракты - последствие неоосманской внешней политики Турции, выразившейся во вмешательстве во внутренние дела Сирии и поддержке действующих там исламских террористов.

Если первая версия всецело разделяется исламскоориентированными и проправительственными черкесскими группами, в т.ч. Черкес-Федодной из двух ведущих черкесских организаций Турции, то вторая и третья версии характерны для левого крыла черкесской общины страны, поддерживающего курдское национальное движение. Крупнейшая черкесская организация Каффед занимает промежуточную позицию со смещением к левому полюсу. Именно Каффед и входящие в нее организации, выражая соболезнования семье погибшего и всему российскому народу, выступила консолидирующей силой, ориентированной на сохранение и улучшение российско-турецких отношений.

# ASSASSINATION OF THE RUSSIAN AMBASSADOR IN THE EYES OF THE TURKISH CIRCASSIANS

## V.V. Tsibenko, PhD (History), Southern Federal University, Rostov-on-Don

The present paper offers an analysis of the Turkish Circassians' reaction to the assassination of the Russian Ambassador in Ankara on December 19th, 2016. It is focused on the key factors, which influence on the views of the Turkish Circassians. That includes primarily their political, ideological and religious identities. Due to the identity paradigm chosen they prefer to link the assassination to the activities of the following groups: Islamic extremists, the Gulen movement, the secret services of USA and Israel. Differences in these versions are investigated in a broad context of social and political situation in Turkey, Turkish discussions on the nature of terrorism, Russian and Turkish military involvement in Syria.

Keywords: Andrey Karlov, terrorism, Turkey, Syria, Circassians

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Нижняя планка - 200 тыс. человек, см.: *Ондер А.Т.* Этническая структура Турции. Анкара, 2011. С. 302 (на тур.). Цифру в 10 млн регулярно озвучивают черкесские активисты, например, см. интервью с черкесским писателем Мухадином Кандуром: Османская история с 1900-х гг.: черкесы // Kafkas Evi. Sosyal ve Stratejik Arastirmalar Merkezi. 13.11.2010 (на тур.) - http://www.kafkasevi.com/index.php/article/detail/362. Подробнее о вопросе численности и этническом составе черкесской диаспоры Турции см.: *Цибенко (Иванова) В.В.* Унификация в ответ на ассимиляцию: конструирование общности северокавказской диаспорой Турции // Научная мысль Кавказа. 2014. № 3. С. 75-81. (*Tsibenko (Ivanova) V.V.* 

2014. Unification as a Response to Assimilation: Community-Construction by the North-Caucasian Diaspora in Turkey //

Nauchnaya Mysl Kavkaza. No 3. P. 75-81) (in Russian)

<sup>2</sup> См., например: *Байтуган А*. Российское давление на черкесов возрастает // Anadolu Ajansi. 23.12.2015 (на тур.) http://aa.com.tr/tr/turkiye/cerkesler-uzerindeki-rus-baskisi-artiyor/495326; Фидан К.Н. Черкесы - заложники России? // Cherkessia. 02.12.2015 (на тур.) - http://cherkessia.net/author\_article\_detail.php?article\_id=4102; Кип И. Кризис с самолетом и положение черкесов // Cherkessia. 20.12.2015 (на тур.) - http://cherkessia.net/author article detail.php? article id=4109

 $^3$   $m ar{P}$ оссийско-турецкие отношения должны вернуться к прежнему состоянию // Kafkas Dernekleri Federasyonu. 29.01.2016 (на тур.) - http://www.kaffed.org/haberler/federasyondan/item/2867-t%C3%BCrkiye-rusya-ili%C5%9Fkileri-

eski-haline-d%C3%B6nmeli.html

- $^4$  Юнал М. Процесс федерализации // Kafkas Dernekleri Federasyonu. 24.09.2012 (на тур.) http://www.kaffed.org/ kaffed/federasyonla%C5%9Fma-s%C3%BCreci/item/692-federasyonla%C5%9Fma-s%C3% BCreci.html
- Accoциации-члены // Kafkas Dernekleri Federasyonu (на тур.) http://www.kaffed.org/kaffed/uye-dernekler.html 6 Наши ассоциации - члены Черкес-Фед // Cerkes Dernekleri Federasyonu (на тур.) -http://www.cerkesfed.org/uyedernekler/
- <sup>7</sup> Мы проклинаем террор! // Kafkas Dernekleri Federasyonu. 19.12.2016 (на тур.) http://www.kaffed.org/ haberler/federasyondan/item/3089-ter%C3%B6r%C3%BC-lanetlivoruz.html

 $^9$  Огромная потеря Хора Красной Армии имени Александрова // Kafkas Dernekleri Federasyonu. 26.12.2016 (на тур.) http://www.kaffed.org/haberler/federasyondan/item/3092-aleksandrov-k%C4%B1z%C4%B1l-ordu-korosu-nun-b%C3%

BCy%C3%BCk-kayb%C4%B1.html Самый посещаемый веб-сайт в кавказско-черкесско-адыгском обществе "cerkesfed.org" // Cerkes Dernekleri Federasyonu. 01.09.2016 (на тур.) - http://www.cerkesfed.org/2016/09/01/kafkas-cerkes-adige-camiasinda-en-cok-izlenen-

web-sitesi-cerkesfed-org/

11 См., например: Эрдоган: Союз зла - это не иллюзия, а факт // Turkiye Gazetesi. 04.04.2016 (на тур.) -

http://www.turkiyegazetesi.com.tr/politika/358983.aspx 12 См., например, обращение Черкес-Фед по случаю теракта в Стамбуле 1 января 2017 г.: Мы настойчиво снова проклинаем и осуждаем террор // Cerkes Dernekleri Federasyonu. 01.01.2017 (на тур.) - http://www.cerkesfed.org/2017/01/01/israrla-yine-teroru-lanetliyoruz-yine-kiniyoruz/

13 См., например: Реакция на террор проживающих в Турции черкесов // Ihlas Haber Ajansi (IHA). 18.12.2016 (на

тур.) - www.iha.com.tr/istanbul-haberleri/turkiyede-yasayan-cerkezlerden-terore-tepki-istanbul-1573645/ 14 См., например: *Дёнмез Й*. Наша Федерация установила на нашей Родине ряд контактов // Cerkes Dernekleri Federasyonu. 12.10.2016 (на тур.) - http://www.cerkesfed.org/2016/10/12/federasyonumuz-anavatanimizda-bir-dizitemaslarda-bulundu/

<sup>15</sup> Черкесские (кавказские) ассоциации таких турецких городов, как Кайсери, Сакарья, Кахраманмараш и Афшин. 16 Черкесские (кавказские) ассоциации таких турецких городов как Адана, Анкара, Анталья, Балыкесир, Бурса, Дюздже, Инегёль, Мерсин, Самсун, Сусурлук, Чорум.

<sup>17</sup> Террор - преступление против человечества // Adana Ulus. 20.12.2016 (на тур.) - http://www.adanaulus.com/teror-

insanlik-sucudur-4/

18 В посольство Российской Федерации // Adige Dusunce Dernegi. 30.12.2016 (на тур.) - www.adigeder.org/

Default.aspx?NewsID=11

<sup>19</sup> Информационный центр Движения Черкесии в Анталье. Визит с соболезнованиями в Генеральное консульство Российской Федерации в Анталье // Cerkesya Hareketi Адыгэ Хэку Зэгухьэныгъэ (на тур.) http://www.infocherkessia.com/rusya-federasyonu-antalya-baskonsolosluguna-taziye-ziyareti/

Ассоциация кавказских промышленников и бизнесменов. 21.12.2016 (на тур.) - https://www.facebook.

com/kafsiad/photos/a.244107249058653.59811.140405249428854/873993049403400/?type=3 & the attention of the contraction of the

Дружеский клуб Коджаэли. 20.12.2016 (на тур.) - https://www.facebook.com/permalink.php?story fbid= 1815999861976581&id=1693869627522939

 $^2$  Фронт труда и демократии северокавказских народов. 19.12.2016 (на тур.) - https://www.facebook.com/ permalink.php?story\_fbid=1199618033449326&id=1013446622066469

<sup>23</sup> Молодежный совет Черкесии. 19.12.2016 (на тур.) - https://www.facebook.com/cerkesyagenclik/photos/ а.525120124324350.1073741828.524582201044809/691248511044843/?type=3&theater

<sup>24</sup> Патриоты Черкесии. Мы проклинаем убийство посла России! // Cherkessia. 20.12.2016 (на тур.) -

http://www.cherkessia.net/news\_detail.php?id=7084

- Движение Черкесии: мы категорически осуждаем подлое нападение! // Cerkesya Hareketi Адыгэ Хэку Зэгухьэныгъэ 19.12.2016 (на тур.) - http://www.infocherkessia.com/cerkesya-hareketi-hain-saldiriyi-siddetle-kiniyoruz/ 26 Ibidem.
  - 27 Наш призыв! // Kafkas Vakfэ (на тур.) https://www.facebook.com/KafkasVakfii/posts/1030397740399964

28 Бекир А. Можем ли мы убивать зимми (посла) в мусульманской стране? 23.12.2016 (на тур.) https://www.facebook.com/groups/521467971232350/permalink/1317470371632102/ 29 *Четинбаш М.* Союз зла // Kafkas Akademi (на тур.) - http://www.kafkasakademi.net/2016/12/19/mehdi-cetinbas-

ser-ittifaki/

- Таш Ю. Анализ покушения, совершенного на российского посла // Ajans Kafkas. 20.12.2016 (на тур.) http://ajanskafkas.com/manset/rusya-buyukelcine-yapilan-suikastin-analizi/31 Ibidem.
- $^{32}$  Яшлы  $\Phi$ . Ты в том возрасте, когда Мевлют убил российского посла! // Yoksullar ve Yoksunlar icin Demokratik Cerkes Hareketi (на тур.) - http://www.demokratikcerkeshareketi.org/node/825 Jinpes Gazetesi. İstanbul. 01.2017.